
11编辑 杨怀锁 陈培营 校对 刘桂珍

电话 67655277 E－mail:cpypy＠163.com 2009年2月26日 星期四特别报道

ZHENGZHOU DAILY 编辑 杨怀锁 陈培营 电话 67655277 E－mail:cpypy＠163.com

上海户籍新政能否撬开坚冰
2 月 23 日一大早，陈洁打开电脑，登录上

海市政府官方网站，查看居住证转上海户籍的
政策。两天前，她作为网友代表和上海市市长
韩正交流时，韩正告诉她，周一就可以在网上
看到这项政策了。韩市长没有食言，陈洁在网
上看到了《持有〈上海市居住证〉人员申办本市
常住户口试行办法》（以下简称《试行办法》），
仔细阅读，她发现根据自己的条件，目前还不
能把居住证转为户口，不过她并没有失望，她
在自己的博客上写道：“我们应该对上海市委
市政府的这项政策顶一下。只要我们愿意，人
人都能成为可爱的上海人！”

户籍难以承受之累

陈洁是河南郑州人，5年前到上海，现在是
银畅信息技术有限公司资深商务经理，持有居
住证已 4年。工作期间，陈洁认识了现在的丈
夫，成了一名上海媳妇，但没想到办理结婚证
时还得回户口所在地。

陈洁身边有很多同样来自外地的朋友，办
理居住证已有数年，但办理准生证、孩子在上
海念书等相关手续都要回原籍。除去这些，想
要在上海长期发展，孩子考大学、养老等问题
都和户籍息息相关。

从1994年2月起，为促进投资和房地产行
业发展，上海试行外来常住人口的蓝印户口政
策。1998年，为促进房地产行业发展，上海对
政策进行修订，满足一定条件的外地来沪购房
者也可以申办蓝印户口。

但从 2002年 4月 1日起，上海停止受理申
办“蓝印户口”，因为外来人口申办增长速度过
快，超过申办控制总量而积压待办的数量过
多，给上海的人口综合调控带来过大压力。

同年，上海在全国率先推出居住证制度，居
住证分人才类、普通从业者类、投亲类，其中引
进人才居住证俗称人才类《上海市居住证》。

虽然上海一直在大力推行居住证，而且宣
称“享受与上海市民完全同等的待遇”，但拿着

《上海市居住证》的外地人早就把户口和居住
证的区别研究透了，大到享受“四金”的不同，
小到能不能在上海办理护照、办理婚姻登记，
更重要的是“有没有归属感”。

2001年，宁波人李海波来到上海，娶了个
上海媳妇，2003年在上海注册了公司，后来生
意越做越大，在香港等地也拥有了公司，可就
是领不到上海户口。每次到香港谈生意或出
国旅游，都得回宁波老家办手续，有一次甚至
因为去香港的签证不能及时办理，让新加坡的
客户在香港多等了两天。

除了居住证和户籍的待遇差异，办理居住

证对很多工作、生活在上海的外地人来说也是
个不小的麻烦事。

去年本科毕业的肖冉冉由于没有上海户
口，只能办理居住证，这个过程被她称为“漫漫
长路”。首先，需要单位在网上进行注册，然后
拿着公司的营业执照、组织机构代码原件去单
位注册地的人才服务中心认证；单位认证结束
后，再去网上单位的注册页面申请居住证，填
写相关资料，然后带着身份证复印件、公司的
营业执照复印件（加盖公章）、劳动合同正本和
复印件、税单、房屋租赁合同正本和复印件、房
屋租赁登记备案原件和复印件、户口本复印
件、毕业证书、学位证书复印件等一堆材料去
居住地或者单位的注册地办理居住证。

当然，这些材料也并非轻易可以搜集齐
全，比如房屋租赁登记备案文件，就得带着房
东的身份证和房产证一起去所在地的房地产
交易中心办理租赁登记备案，万一碰上个不好
说话的房东可就费事了。而且办理租赁登记
备案还要交 280元的费用，材料交过去一个星
期才可以拿到证明。

材料全部审核完毕，还要等一周左右到指
定地点拍照，费用25元，最后再耐心等待20天
才可以拿到“朝思暮想”的居住证。“整个过程
办下来既费时间又花钱，单位要是不人性一
点，还要扣掉其间请假的工资。”而且，根据规
定，拿到不同类别的居住证每隔 1至 5年还要
去更换居住证，又是一番折腾。

谁是“人才”

去年上海“两会”期间，上海市委书记俞正
声多次谈到上海如何吸引高层次人才的问
题。俞正声表示，上海没有多少资源，土地资
源有限、矿产资源缺乏。上海发展靠地理优势
和商业文化传统，更重要的是靠人才优势。他
说，要为人才创造良好的生活环境、工作环境、
创业环境，使上海成为人尽其才、人才辈出的
乐土。

在今年1月举行的上海“两会”期间，韩正再
次表示，上海始终把人才发展、吸引人才的各项
措施作为一项重要工作予以推进。而“上海人
才居住证和户籍制度的衔接”就是很关键的一
项工作，这实际上把持有普通从业者居住证和
投靠亲友类居住证的外地人排除在外了。

了解《试行办法》制定过程的上海社科院
人力资源中心主任王振分析，居住证转户籍主
要针对的是人才引进类人士。

根据《试行办法》，持有居住证申办上海市
常住户口，必须同时符合5个条件，其中第4个
条件是“在本市被聘任为中级及以上专业技术
职务或者具有技师（国家二级以上职业资格证
书）以上职业资格，且专业及工种对应”，能够
符合这一条件只能是在政府机关、国有企业、
事业单位、高校等单位工作的外地人才，而众
多在外企、民企工作的外地人，以及大量农民
工和外来媳妇，都很难符合这个条件，尤其是

在上海的外来务工人员，由于只能缴纳综合保
险，而不能参加城镇社会保险，因此申办上海
户口基本上是不可能的事。

有媒体报道，上海曾制定出两个版本的户
籍改革方案：A版本和B版本。其中A版本由
上海市发改委（人口综合调控领导小组办公
室）牵头，主要是针对外来农民工的，但最终被
搁置，最后采纳的是由上海市人事局牵头制定
的B版本。

参与《上海加强人才培育与引进调研课
题》的上海公共行政与人力资源研究所公共行
政研究室主任张子良在接受上海媒体采访时
表示，“调整增量人口结构，才能弥补本市劳动
力特别是年轻劳动力的结构性短缺。”根据上
海市政府的统计，外来劳动力主要集中在39岁
以下，占80.9％，其中大部分是外来农民工。

曾被评为“第三届上海市优秀外来务工青
年”的鲁传江，来自安徽滁州，已经在普陀区的
一个菜市场卖了 11年猪肉，被媒体称为“卖肉
小子”。因为文化程度不高，鲁传江也没有人
才类居住证。他告诉记者，医保自己先不想，
养老等买了房子之后“自己考虑”。他最担忧
的是就读于上海一所公办初中的孩子，“上学
这块弄不好，前途确实渺茫”。

农民工中是否有人获得上海户口？鲁传
江连说了四个“很少”，对于上海户口能带来的
一系列福利，“我们想是想，但是不敢讲”。

从江苏来上海打工 23年的周女士比鲁传
江经历得更多。她随上世纪 80年代的打工潮
来到上海，经历了没有粮票、没有油票、没有煤
球票的生活，“生孩子时因为失血过多，需要输
血时，却因为不是上海户籍输不到血”。

周女士表示：“我们不像有学历的人为国
家作多大的贡献，我们是生活在底层的老百姓
……我们目睹了这座城市的发展，也为这座城
市创造了财富，作出了微薄的贡献……现在有
学历，有技术，有贡献的人能成为上海人，可我
们这号人算不算有贡献？”

公共资源如何承载

在外地人为上海的户籍新政一片叫好声
中，也有不少上海本地人对此新政表示了质疑
甚至强烈不满。他们认为，放开户籍政策，大
量外地人涌入上海，会导致城市公共资源严重
不足，甚至减少本地人的就业机会。

对于放松户籍之后公共资源可能不足的
猜想，有网友举例：假设现在的上海公立幼儿
园（也就是政府负担一部分费用）可以正好容
纳上海户籍的儿童入园。放开户籍以后，必然
造成外地户籍儿童和本地户籍儿童竞争，因为

公共资源不足，很可能导致原来就是本地户籍
的儿童无法入园，而转向私立幼儿园。

一位5岁孩子的妈妈在新浪网上给韩正写
的一封公开信称，目前连本地居民基本的医
疗、住房、就业、养老等都得不到保证，户籍开
放后势必带来严重后果。

针对城市人口承载力，有网友评论：“一个
城市的人口多少，实际上不是由户籍决定的，而
是由城市经济发展规模决定的。给外来人才户
籍，只是给他们一个公平的个人保障和环境。”

另一种观点则认为，中国的城市化是畸形
的城市化，全国各地的人口单方向的向极少数
经济发达的大城市集中，而这些大城市的土地
面积有限，就业机会、住房、教育、医疗、道路交
通资源以及治安力量也有限，不可能无限地容
纳源源不断涌入的来自全国各地的人口。

一位网友以“我也是上海人”为题，写下
自己的观点：“上海原本就是个移民城市，只
不过分第一代、第二代、第三代……所谓‘老
上海人’其实就是第一代移民的后代……认
为外地人抢了工作机会，抢了教育机会，抢了
福利待遇等……他们没有看到外地人为上海
作的贡献，没有看到外地人承担了上海人不
愿做的工作……上海需要新鲜血液，这样才
能发展，以博大的胸怀，容纳百川，这才是真
正的上海人。” 据《中国青年报》

成都草堂小学翠微校区，和国家游泳中心（水
立方）、国家大剧院等知名建筑，同获第五届中国建
筑学会建筑创作奖！这一消息迅速在网上传开，而
能与大名鼎鼎的水立方和国家大剧院“平起平坐”，
有网友甚至将草堂小学翠微校区捧为“成都最牛校
舍”。与此同时，也有网友表示质疑：获奖校舍到底
投资了多少钱？有何特色？（《成都商报》2月25日）

报道说，这让许多网友感觉“不可思议”。因
为公开资料显示，水立方的投资逾8亿元，国家大
剧院的投资约 30 亿元，这两个建筑早已名声在
外。而相比之下，翠微校区不过是一个名不见经
传的小学校舍，没资格获得中国建筑创作的最高
大奖。我觉得，这种“质疑”很滑稽很搞笑。谁说
名声不大、投入不高的小学校舍就不能获得建筑
创作奖？评选的是建筑创意，又不是建筑投入，投
资大的名建筑，与投资少的小学校，有什么本质的
差别吗？小学与水立方同获奖何“奇”之有？！

由此可见，在很多人心里，投资巨大与建筑大
奖已经画上了等号。不过，这似乎也不能怨网友，
毕竟在现实生活中，大笔大笔的公共资金都投入
在了“大建筑”上，一所学校能投入几何？只有投
资大才能“创意好”，才能更华丽、更美观、更“一
流”，故而能拿建筑大奖的几乎都是一些水立方之
类的大投资名建筑。一所小学能获奖，不能说绝
无仅有，大抵也算是比较少见了。

从报道的情况来看，这所获奖小学是非常“华
美”的，不仅设计精美人性化尊重学生个性，设施也
极为完善高档。设计者、西南交通大学教授王蔚介
绍说，翠微校区占地20余亩，建筑面积一万余平方
米，总投资2000多万元。实事求是地讲，投入2000
多万建一所小学，也可说是一种大手笔了，即便是
放眼国内，如此校舍应也不多见。所以要依我说，
成都这所最牛校舍之“牛”，实不在能获中国建筑创
作最高大奖，而在于高投入、资源高档完善。

百年大计，教育为本。然而，当前我国在教育
领域的投入远远不够。教育部、国家统计局、财政
部日前公布2007年全国教育经费执行情况。2007
年全国教育经费占国内生产总值比例，仍没有达到
国家规定4%的目标，实际仅3.32%。中央财政大学
财经研究院院长王雍君表示，“4%是发展中国家的
平均水平，发达国家达6%以上。世界平均水平超
过5%。”他认为，中国完全有足够的财政和经济实
力来达到4%的目标。面对仅占GDP3.32%的财政
性教育投入，不能不说，我们在教育上的“欠账”太
多了。而这，从一个侧面反衬着一所小学与水立方
同获大奖引起舆论哗然的吊诡。 陈一舟

调查报告不能打消“躲猫猫”疑虑
在“躲猫猫”事件网友调查团调查

报告受到置疑之后，人们将视线再次正
确地转向了司法调查。23日，云南省委
宣传部和云南省检察院证实，司法调查
结果 24 日还不能公布。此前，云南省
委宣传部副部长伍皓称，24日前后将公
布司法调查结果。

司法调查结果谨慎公布，或许是一
种更负责的态度。以我判断，调查报告
不会和先前公布的有多大出入。因为，
仅就尸检而言，李荞明肯定是因暴力致
死，但为什么受到暴力，在什么环境下
暴力致死，看守所警方在这起暴力致死
案中有无责任，则是问题的关键，而这，
则是尸检报告无法告诉我们的。

回到案件本身。这起离奇的事件确
实超乎人们的想象，但小概率事件的发
生并非没有可能。来看一下娱乐界前两
天发生的一起小概率事件：青年演员潘

星谊在家中打电话不慎摔倒，撞碎鱼缸
后，被碎玻璃割破喉管而身亡。同样是
小概率事件，没有人对潘星谊的死因提
出质疑，因为这是一起没有利益关联的
事故。而我们设想，假如潘星谊(纯粹假
设，恕我不敬)如果是一个与公权有关的
敏感人物的话，那舆论还不沸反盈天
了？潘星谊的死因，就离奇程度而言，丝
毫不亚于李荞明，但李荞明之死却引起
了轩然大波，究其实，一是公众对警方诚
信的质疑——不客气地说，很多时候，这
已经成为一种“习惯性质疑”。二是死亡
的环境特殊——这是本不该发生命案的
地方。因此，“躲猫猫”事件的实质，是权
力机关诚信危机的一次集中体现。

对诚信危机，最根本的解决方法，是
以诚信来获得理解和认同。那就是对任
何有关公众利益的事件，都应该做到信
息透明、程序公正、以法为据、不受任何干

扰，这样才可以慢慢挽回公信，重塑形
象。对发生在晋宁的“躲猫猫”事件，应该
由上级公安机关、检察机关来独立调查，
将相关情况在第一时间向社会公布，而
不能动辄以“案件保密为由”对抗社会置
疑：一起普通刑事案件，有什么密可保呢？

当然，不能否认云南省宣传部门的
真诚和努力，也不能否认网友参与调查、
不懈监督的热情和意义。但用不可能解
决问题的方式去解决问题，根本就是两
股道上跑的车，永远不会有交集点。宣
传部门最好的危机公关方式，就是督促
有关部门尽可能迅速完整地公布信息，
同时在法律范围内允许包括网友在内的
舆论监督介入。至于调查本身，还是让
公权机关去做吧。不要指望一个调查报
告就能打消大家的疑虑，那种累积的习
惯性置疑，是需要以诚信品质和一次次
努力来慢慢打消的。 肖余恨

苹果树上当然不会长梨子，因为它
超现实。但是，在现实语境中，一项惠农
的举措却真会在运作的过程中错位，变
形，犹如苹果树上结出了苦涩的梨子。

看看这则新闻：在家电下乡风风火火
地在全国各地开展的时候，一些利欲熏心
的经销商在农民身上打起坏主意，部分家
电的销售价格，远远超过了政府部门的最
高限价。在江西省鹰潭市某县的一个家
电城里，贴着“家电下乡”标志的海尔
BCD-196TEXZ冰箱，标价2399元，而在
商务部主办的家电下乡官方网站——“家
电下乡信息系统”里，该冰箱的最高限价
仅为1999元。（2月24《上海证券报》）

坑农不眨眼，是不法经销商利用了
农民的善良，利用了信息不对称对农民
所造成的信息蒙蔽，所以他们坑起农来
才会如此的得心应手。有些农民兄弟，
哪里去得知最高限价这个东西？经销商
声势夺人的招摇撞骗，他们动听的宣传
言辞，真会使一些朴实的农民真心以为，
经销商是送服务、送品质、送便利来了。
殊不知，他们为一次昧着良心的发财机
会，使尽了坑骗手段。在鹰潭市，一市级
家电经销商给记者透露欺诈秘密：由于
前一段时间市场需求不足，他们代理的
品牌积压存货过多，面对家电下乡这样
一个好的销存货机会，厂家“削尖了脑

袋”往里钻，以较低的价格中标，在层层
下传之后，底层经销商对农民兄弟使出
了更为决绝的损人利己的招数。

下乡家电被层层套利，一项惠农举措
变成了坑农现实，让人扼腕哀叹。农民兄
弟真的是好欺负，盘剥农民可怜的血汗钱
真有人能做得出来。面对此种人神共愤
的宰割，农民兄弟能有什么自我解救的办
法吗？除了擦亮眼睛，不上当，好像没有
其他好的办法。发生这类事情地方的农
民兄弟能指望有关部门保护他们切身利
益吗？有关部门作为了吗？经销商受到
处罚了吗？概不清楚。记者采写的消息
里，对后续之事没有提及。 今语
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收烟视为受贿营造反腐乌托邦
近日，有代表委员透露，今年

“两会”他们将建议制定《禁止公款
消费烟草制品的规定》，建议党政
机关、国有企事业单位及军队均不
得以任何名义花费公款购买烟草
制品；国家公务人员不得接受烟草
馈赠，否则以受贿罪论处。其实，
关于反腐治贪，我们所需要推进的

制度建设还很多：官员财产公开制
度，监察职能机构权限授予与强
化，政府内部的权利制衡，完善以
人大政协、舆论及民众为权利主体
的公众监督……这才是我们需要
认真研究、广泛讨论的反腐治贪制
度细化，而非几乎流于纯理想化色
彩的“收烟视为受贿”。 毕舸

就业难是一次结实的挫折教育
2月24日《中国青年报》报道，经过找工作的过程，大学

生会收获什么？中国青年报社会调查中心对全国31个省、
区、市3570人进行的调查显示，81.8％的人首肯交际能力，
78.7％的人认为是“对自己的正确认识”，70.1％的人认为是

“遇到挫折百折不挠的精神”，还有61.1％的人说收获了“在
困难面前选择微笑的精神”。本次调查显示，84.5％的人认
为对大学生来说，找工作的过程是一次难得的历练，挺过去
了就会让自己更坚强。

就业挫折逼迫大学毕业生不得不为就业问题四处奔
波，为美好前景坚强磨练，品味世态炎凉，饱尝他人冷眼，啜
饮冷嘲热讽。挫折以残酷无情的面孔切入到学子内心深
处，这是金钱都买不到的人生历练和精神涅槃。就算工作
没找到，却寻觅挖掘到了永不放弃的人生信念、能屈能伸的
青春本色。这何尝不是一种进步呢？

作为教育工作者的笔者多次呼吁，多给孩子们一点挫
折。可家长根本不理这一套。很多家长都知道该让孩子汲
取挫折营养，可现实生活中，只要带一点苦味，家长就会无情
过滤掉。就连“吃苦夏令营”都成了“享受夏令营”，有家长全
程陪同。孩子不愿吃苦、不肯吃苦、缺乏协作精神、自我意识
很强，所以，有专家说这就是“草莓族”：“外面光鲜夺目，却质
地绵软，稍一施压就整个抵抗不住变成一团稀泥，但是它的
表层也疙疙瘩瘩挺有个性。”

家长娇惯孩子，社会、就业难不会迁就孩子，就业机会
根本不会给予这些“脾气大的人”。现实是最好的大学，失
败是最好的导师，所有的包办代替都被无情切断了，这会逼
迫孩子不得不自觉纠正弱化性情。大口大口的失败咽到肚
里，一缕一缕的坚强就会破土萌芽。“找一次工作，胜读十年
书”也许有点夸张，可在脱皮煎熬中得到的人格进步和脱胎
换骨却是不言而喻的。国家高级职业指导师殷俊海说：“找
工作的过程，可以学会怎样和人打交道，学会怎样独立作决
策。同时也是一个自我成长和发现的过程，找到自己的内
心追求，也许这是比一份工作更重要的东西。”

令人欣慰的是，面对这种巨大挫折，这些“80后”、“90
后”并不像大人担心的那样弱不禁风、不堪一击，请看某位
毕业生的心态：“失败，成功，失败，成功，现在这一步也算是
失败，人生大起大落也就是这样子了。想开了，没有什么怕
的。”草莓性格转换成了核桃性格、坚果性格。这说明，孩
子是愿意接受挫折教育的，而不会出现“水土不服”。

请用欣赏的眼光认识今天的“鸟巢一代”，虽然他们有
这样或那样的毛病和缺点，但这丝毫不会影响他们成为未
来坚强的开拓者，看看汶川大地震中青年们无怨无悔的爱
国激情，看看2008年北京奥运会期间的潇洒作为，他们说
着流利的外语，不亢不卑地迎接八方宾朋，既传统，又现代；
既自信，又开放，得到了世界赞誉。就连一向对中国抱有成
见的日本东京都知事石原慎太郎也忍不住惊呼：“北京的青
年志愿者亲切而不卑不亢，和日本的大学生不同，他们对国
家前途明显充满了希望。”所以，社会、家长给予他们一些挫
折、苦难和磨炼，他们会欣然接受，而根本不会倒下、垮下。

“温室里育不出万年松，庭院里养不出千里马。”果断大
胆地将挫折教育纳入基础教育、家庭教育吧，它是孩子成就
伟大、坚强的高温炉膛，更是摆脱溺爱、走向“就业蓝天”的
坚硬的精神翅膀！！ 雷泓霈


